

(b). Selanjutnya manusia dianggapnya didorong oleh dorongan kemasyarakatan yang dibawa sejak lahir yang menyebabkan dia menempatkan kepentingan umum diatas kepentingan pribadi

e) Gaya hidup

Gaya hidup adalah pengertian yang sentral dalam teori Adler, tetapi juga pengertian yang paling sukar dijelaskan. Gaya hidup ini adalah prinsip yang dapat dipakai landasan untuk memahami tingkah laku seseorang; inilah yang melatarbelakangi sifat khas seseorang. Tiap orang memiliki gaya hidup masing-masing. Setiap orang punya tujuan yang sama yaitu mencapai keadaan superioritas, namun caranya untuk mengejar tujuan itu yang boleh dikatakan tak terhingga banyak. Ada yang dengan mengembangkan akalinya, ada yang dengan melatih ototnya dan sebagainya. Setiap tingkah laku orang, tentu membawakan gaya hidupnya, dia mengamati, berangan-angan, berfikir serta bertindak dalam gayanya yang khas.

Tentang gaya hidup, Forer mengemukakan pendapatnya sebagai berikut : *“Kedudukan anda dalam keluarga sangat mempengaruhi bagaimana anda menghadapi masyarakat dan dunia. Sebagian besar perkembangan anak bergantung pada interaksi dengan saudara-saudaranya. Semua anggota keluarga memaksakan pola-pola perilaku tertentu kepada anggota keluarga yang lain pada saat mereka berinteraksi untuk memenuhi kebutuhan mereka. Dengan cara inilah, posisi dalam*

penting untuk melihat urutan kelahiran dan perbedaan cara orang menginterpretasikan pengalamannya.

Anak sulung mendapat perhatian yang utuh dari orang tuanya, sampai perhatian itu terbagi saat dia mendapat adik. Perhatian dari orang tua itu membuat anak memiliki perasaan secara mendalam untuk menjadi superior/kuat, kecemasannya tinggi dan terlalu dilindungi. Kelahiran adik menimbulkan dampak tarumatik kepada anak sulung yang “turun tahta”. Peristiwa itu mengubah situasi (dari monopoli perhatian orang tua menjadi harus berbagi menjadi orang tua kedua setelah adik) dan mengubah cara pandangnya terhadap dunia. Anak sulung itu mungkin menjadi pemuda yang bertanggungjawab, melindungi orang lain, atau sebaliknya menjadi orang yang merasa tidak aman dan miskin interst sosial. Itu semua tergantung kepada sejumlah faktor ; keturunan (misalnya cacat dapat merusak interasi), persiapan menerima saudara baru dan interpretasi unik terhadap pengalamannya sendiri. Kalau adiknya lahir setelah usianya 3 tahun atau lebih, dia menggabungkan peristiwa itu dengan gaya hidup yang sudah dimilikinya. Anak sulung bisa menjadi marah dan benci kepada adiknya, tetapi kalau dia sudah mengembangkan gaya kooperatifnya, dia memakai gaya kooperatif itu kepada adiknya. Apabila adiknya lahir sebelum dia berusia 3 tahun, kemarahan dan kebencian itu sebagian besar tidak disadari, sikap itu menjadi resisten dan sulit diubah pada masa dewasa.

Anak kedua biasanya memulai hidup dalam situasi yang lebih baik untuk mengembangkan kerja sama dan minat sosial. Sampai tahap tertentu kepribadian anak kedua dibentuk melalui pengamatannya terhadap sikap kakaknya kepada dirinya. Jika sikap kakaknya penuh kemarahan dan kebencian, anak kedua mungkin menjadi sangat kompetitif atau penakut dan sangat kecil hatinya. Umumnya anak kedua tidak mengembangkan kedua arah itu, tetapi masak dengan dorongan kompetisi yang baik, memiliki keinginan yang sehat untuk mengalahkan kakaknya. Jika dia mengalami banyak keberhasilan, anak akan mengembangkan sikap revolusioner dan merasa bahwa otoritas dapat dikalahkan.

Anak bungsu, paling sering dimanja, sehingga beresiko tinggi menjadi anak yang bermasalah. Mereka mudah terdorong memiliki perasaan *inferior* yang kuat dan tidak mampu berdiri sendiri. Namun demikian dia mempunyai banyak keuntungan. Mereka sering termotivasi untuk melampaui kakakk-kakaknya, menjadi anak yang ambisius.

Anak tunggal mempunyai posisi unik dalam berkompetisi, tidak dengan saudara-saudaranya tetapi dengan ayah dan ibunya. Mereka sering mengembangkan perasaan superior yang berlebihan, konsep dirinya rendah, dan merasa dunia ini adalah tempat yang berbahaya, khususnya kalau orang tua memperhatikan kesehatannya. Adler menyatakan, anak tunggal mungkin kurang baik dalam

mengembangkan perasaan kerjasama dan minat sosial, memiliki sifat parasit dan mengharap orang lain memanjakan dan melindunginya

Berbagai perlakuan dan harapan yang diberikan kepada masing-masing anak dengan urutan kelahiran berbeda memunculkan karakteristik tertentu yang tidak sama. Beberapa ciri umum sehubungan dengan posisi anak tengah atau anak kedua menurut Hurlock sebagai berikut :

- 1) Belajar mandiri dan bertualang adalah akibat kebebasan yang banyak
- 2) Menjadi benci atau berusaha melebihi perilaku kakaknya yang lebih diunggulkan
- 3) Tidak menyukai keistimewaan yang diperoleh kakak-kakaknya
- 4) Bertingkah dan melanggar peraturan untuk mencari perhatian orang tua bagi dirinya sendiri dan merebut perhatian orang tua dari kakak atau adiknya
- 5) Mengembangkan kebebasan untuk tidak berprestasi tinggi karena kurangnya tekanan untuk berprestasi
- 6) Mengembangkan kebiasaan untuk tidak berprestasi tinggi karena kurangnya tekanan untuk berprestasi
- 7) Mempunyai tanggung jawab yang lebih sedikit bila dibandingkan tanggungjawab anak pertama. Hal ini melemahkan sifat-sifat kepemimpinan

Dari sinilah akan muncul keadaan yang superioritas (positif) dan inferioritas (negatif).

Dua keadaan ini dipandang secara subjektif, karena berasal pengalaman diri sendiri. Superioritas mendorong individu untuk maju, tapi inferioritas tidak menutup kemungkinan mendorong individu untuk mundur. Semua tergantung bagaimana cara individu untuk memberikan kompensasi terhadap keadaan tersebut.

Dalam penelitian ini, inferioritas yang dimaksud adalah inferioritas yang tidak bisa dikompensasikan oleh individu, hingga ini menjadi sebagai suatu masalah. Dalam teori *Adlerian Family Teraphy* memandang konseli bukan sebagai orang yang “Sakit “ dan perlu “disembuhkan”, melainkan saranya adalah melakukan re-edukasi kepada konseli sehingga mereka bisa hidup ditengah masyarakat sebagai anggota yang sederajat, yang mau memberi dan menerima dari orang lain (Mosak, 1989).

Inferiority adalah keraguan terhadap keraguan diri sendiri tentang siapa dan apa yang dapat kita lakukan. Hal ini menyebabkan orang menarik diri dan bahkan mengisolasi diri.

Inferioritas yang membuat individu menarik diri menyebabkan hubungan sosial individu dengan individu lainnya menjadi terganggu. Ketakutan untuk berhubungan dengan orang lain ini bersumber dari fikiran (*kognitif*) individu. Hal ini berkesinambungan dan sesuai dengan terapi yang diberikan yakni *Adlerian Family Teraphy* bahwa pengalaman pengalaman masa lampau individu

utama ini. Mengatasi cognitive triad ini dapat ditangani melalui konseling Adlerian.

Konseling Adlerian dirasa cocok untuk mengatasi permasalahan ini, karena Konseling Adlerian merupakan pendekatan kognitif yang diberikan pada klien untuk didorong, melihat, memahami dan mengubah gagasan dan keyakinan-keyakinan mereka tentang diri mereka sendiri, dunia mereka, bagaimana mereka akan berperilaku di dunia itu. Berdasarkan data riwayat konseli maka diagnosis konseli adalah depresi cognitive triad dengan ciri- ciri yakni meyendiri, melamun, kehilangan minat untuk beraktivitas, murung, sedih berkepanjangan, sensitif, mudah marah dan tersinggung, hilangnya rasa percaya diri, hilangnya konsentrasi dan menurunnya daya tahan, ,memandang kehidupan adalah negatif, enggan menjalin relasi dan adanya pikiran bunuh diri.

Prognosis dari kasus ini cenderung ke arah positif karena ada dukungan sosial yang cukup adekuat dari nenek dan bibi. Penelitian ini merupakan penelitian kualitatif yang berjenis study kasus, yang mana dalam hal ini hanya melibatkan satu klien saja. Teknik pengumpulan data disini menggunakan metode Observasi, Interview dan Dokumentasi. Analisis data dalam penelitian ini meliputi reduksi data, penyajian data, kesimpulanatauverifikasi.

Adapun hasil penelitian adalah berkurangnya gejala- gejala depresi setelah klien mengikuti sesi konseling adlerian, klien tidak lagi memunculkan pola-pola dari cognitive triadnya. Sehingga dapat

orang tua dalam memberikan pendidikan agama kepada anak di lingkungan keluarganya.²¹

Subjek penelitian ini adalah perwakilan perempuan pedagang yang sudah berumah tangga yang memiliki anak berusia maksimal 12 tahun. Peneliti mengambil 1 responden dari 5 jenis perempuan pedagang yang ada di pasar Larangan Sidoarjo. Sedangkan objek penelitian ini adalah persepsi perempuan pedagang dalam memberikan pendidikan agama kepada anak di lingkungan keluarganya di samping kesibukannya berdagang. Penelitian ini bertujuan untuk mengetahui persepsi dan tindakan yang dilaksanakan perempuan pedagang dalam memberikan pendidikan agama kepada anak di lingkungan keluarganya. Pengumpulan data dalam penelitian ini menggunakan teknik wawancara, observasi dan dokumenter. Selanjutnya untuk teknik analisis data menggunakan Analisis data kualitatif, merupakan suatu teknik yang menguraikan dan mendeskripsikan data-data yang telah terkumpul secara menyeluruh tentang keadaan yang sebenarnya. Karena data yang penulis hasilkan adalah data kualitatif, maka untuk menganalisis data dari hasil penelitian di gunakan metode analisis dengan menggunakan metode berfikir deduktif dan induktif.

²¹ Umul Choirah, *Persepsi Perempuan Pedagang Tentang Pendidikan Agama Anak (Studi Kasus Persepsi Perempuan Pedagang Tentang Pendidikan Agama Anak Di Pasar Larangan Desa Larangan Kecamatan Candi Kabupaten Sidoarjo)* (Skripsi : Fakultas tarbiyah Keguruan, 2011) hal. vi

Hasil penelitian ini menunjukkan bahwa dalam memberikan pendidikan agama terhadap anak di lingkungan perempuan pedagang di pasar Larangan Sidoarjo digambarkan dengan cara keteladanan, pembiasaan, pengawasan, pemberian hukuman, dan nasihat dengan tindakan-tindakan baik itu diajarkan secara sendiri maupun lewat perantara.

c. Penelitian yang ditulis oleh Heni Maghrifatul Arifah dengan Judul: Kontribusi Pendidikan Islam dalam Menanamkan Akhlak Mulia (Studi Diniyah Pondok Pesantren Sunan Drajat Paciran Lamongan) jurusan pendidikan agama Islam, Fakultas Tarbiyah Keguruan UIN Sunan Ampel Surabaya tahun 2016.

Pendidikan mempunyai peran yang sangat urgent dalam kehidupan. Kegagalan dunia pendidikan dalam menyiapkan masa depan umat manusia merupakan kegagalan bagi kelangsungan kehidupan bangsa. Dunia modern saat ini, termasuk Indonesia ditandai oleh gejala kemerosotan akhlak yang benar-benar berada pada taraf yang mengawatirkan. Tuduhan sering kali diarahkan kepada dunia pendidikan sebagai penyebabnya. Hal ini terjadi karena pendidikan merupakan salah satu pranata yang terlibat langsung dalam mempersiapkan masa depan umat manusia. Terlebih lagi dunia pendidikan Islam yang notabene pendidikan yang sangat berkaitan dengan akhlak. Hal ini dapat dimengerti, karena pendidikan berada pada barisan terdepan dalam

menyiapkan sumber daya manusia yang berkualitas (cakap secara jasmani dan rohani). Kaitannya dengan hal tersebut, pesantren merupakan lembaga pendidikan Islam tertua yang bertujuan untuk tafaqquh fiddin (memahami agama) dan membentuk moralitas umat melalui Pendidikan. Sehingga pondok pesantren sering kali dijadikan sebagai alternatif untuk memperbaiki akhlak seseorang. Sehingga untuk mengetahui kontribusi yang dilakukan oleh pondok dalam kasus ini harus diketahui secara menyeluruh, mulai dari sistem pendidikan Islam yang ada di Pondok Pesantren Sunan Drajat dan implementasi pendidikan akhlak yang ada di pondok tersebut. Kajian pustaka yang digunakan adalah pendidikan Islam dan akhlak.²²

Dalam hal ini menggunakan metode penelitian kualitatif dengan pendekatan studi kasus. Lokasi penelitian di Pondok Pesantren Sunan Drajat Paciran-Lamongan. Subjek penelitian adalah para pengurus dan pendidik di Pondok Pesantren Sunan Drajat. Teknik pengumpulan data menggunakan; observasi, wawancara, dan dokumentasi. Sedangkan teknik analisis data menggunakan reduksi, penyajian data, dan kesimpulan data. Adapun teknik pemeriksaan keabsahaan data menggunakan ketekunan pengamatan, triangulasi data, dan diskusi teman sejawat. Hasil dari penelitian ini,

²² Heni Maghrifatul Arifah, *Kontribusi Pendidikan Islam dalam Menanamkan Akhlak Mulia (Studi Diniyah Pondok Pesantren Sunan Drajat Paciran Lamongan)* (Skripsi : Fakultas Tarbiyah Keguruan UIN Sunan Ampel Surabaya, 2016) hal.vii

